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AG Wuhlheide  

38. Treffen am 23.11.2022 

 

Teilnehmende:  

WiFö 4 Frau Ranft, Stapl 14 Frau Langen, SGA Grün III1 Frau Plietzsch, FoA Ltr Herr Pogrzeba,  

Pro Wuhlheide e.V. Herr Schaar, Pro Wuhlheide e.V./FEZ Herr Liljeberg-Markuse, Parkbühne Herr 

Voigtländer, Modellpark Herr Sydow 

Entschuldigt:  

Pro Wuhlheide e.V. Herr Grasnick, Stapl 33 Frau Wiemer, SenUVMK IIIB12 Frau Thierfelder, 

UmNat II Frau Welsch, SenBJF herr Trutz III B 13, BA Lichtenberg UmNat NL 111 Frau Müller-

Nilsson, Parkmanagerin/Pro Wuhlheide e.V. Frau Nebelung 

 

 

TOP 1 Protokollkontrolle / Organisatorisches 

Zum Protokoll der 37. Sitzung wurde bestätigt.  

Termine 2023: 

Die Termine für das Jahr 2023 wurden wie folgt vereinbart: 

Jeweils mittwochs  13:00 Uhr am  

15.02. im FEZ Wuhlheide Konzertsaal 3 

14.06. Modellpark Wuhlheide 

30.08. Parkbühne Wuhlheide 

29.11. Rathaus Treptow  

 

 

TOP 2 Toiletten in der Wuhlheide 

Die Machbarkeitsstudie zum Thema Toiletten in der Wuhlheide, die durch das Parkmanagement 

erarbeitet wurde, ist eine wichtige Grundlage für spätere Projekte. Aus der Runde der AG 

Wuhlheide kamen Rückläufe hierzu aus dem SGA, von den Berliner Forsten, SenUMVK 

(Wasserbehörde) und Stadtplanung. Bisher keine Äußerungen gibt es von Pro Wuhlheide e.V., 

UmNat, UD, Sport und der Wirtschaftsförderung.  

Frau Nebelung wird alle Änderungen aufgrund der eingegangenen Hinweise bis Ende 2022 

einarbeiten. 

Frau Ranft berichtet vom Projekt der SenUMVK in Grünanlagen und Freiflächen für die Probezeit 

von 1 Jahr autarke Toiletten aufzustellen. Der Bezirk TK hat sich hier u.a. für Standorte in der 

Wuhlheide beworben.  

Herr Schaar wirft das Thema „Abwasserentsorgung“ in der Wuhlheide auf. Er fragt in die Runde, 

wie die Kontrolle und Wartung funktioniert und erfährt, dass jeweils jeder Akteur / Nutzer in der 

Wuhlheide für seinen Bereich selbst Sorge trägt und es keinerlei Angaben über Verläufe und den 

Zustand der Leitungen im Gebiet gibt.  



Es ist bekannt, dass entlang des Eichgestells eine Trinkwasserleitung verläuft. Zu Abwasser liegen 

keine Informationen vor. Bekannt ist, dass der Modellpark nicht an die Abwasserentsorgung 

angeschlossen ist.  

Herr Schaar wird sich um Informationen bemühen und diese sammeln. Ggf. liegt bei der 

Parkeisenbahn Material vor. Die BWB hatten Informationen i.Z. mit den Trinkbrunnen gegeben. 

Frau Plietzsch gibt den Hinweis, dass i.Z. mit der aktuellen Beauftragung zum Wegeleitsystem eine 

Leitungsabfrage durch das Büro atelier 8 zu erbringen ist.  

 

Alle Mitglieder der AG sind gebeten, Informationen zu Leitungen in der Wuhlheide 

zusammenzutragen und an Frau Plietzsch vom SGA zu schicken.    

 

TOP 3 Wegeleitsystem 

Frau Plietzsch hat den Auftrag hierzu an das Büro atelier 8 vergeben. Der AN hat detaillierte 

Vorkenntnisse über das Gebiet, weil auch das Parkpflegewerk von ihnen erarbeitet wurde. Ziel ist 

Baubeginn im IV. Quartal 2023/ Anfang 2024. 

Das Wegeleitsystem ersetzt vorhandene Wegweisungen in der Wuhlheide. Zielsetzung ist die 

Vereinheitlichung von Wegweisungen auf Grundlage des zuvor gefundenen CD / CI für die 

Wuhlheide.  

Das Büro atelier 8 wird sich an alle wenden, die eigene Schilder und Wegweiser in der Wuhlheide 

aufgestellt haben. Die vorhandenen wegweisenden Schilder sind eigenverantwortlich durch die zu 

entfernen, die sie aufgestellt haben. Der Zeitpunkt hierfür wird rechtzeitig mitgeteilt, damit kein 

Vakuum zwischenzeitlich entsteht. Beschilderungen an den Eingängen zu den Angeboten sollten 

sich künftig möglichst an dem CI für die Wuhlheide orientieren.   

Außerdem werden alle Flächeneigentümer nochmals angeschrieben und um Zustimmung zur 

Aufstellung der Schilder gebeten. Hierzu kamen aus der vergangenen Abfrage keine Rückläufe. 

Die Schilder des Wegeleitsystems werden sich ausschließlich auf bezirksamtseigenen Flächen 

befinden.  

Herr Voigtländer bittet um Zusendung des Konzepts für das Wegeleitsystem durch Frau Nebelung. 

 

TOP 4 Touristische Verbundangebote  

Frau Ranft berichtet, dass in der Phase Parkmanagement I bereits zu diesem Thema ein Auftrag 

bestand. Hieran anknüpfend wurde ein Auftrag zur Vertiefung an BTE vergeben. Das Ergebnis soll 

in der 2. Jahreshälfte 2023 vorliegen. (Die erste Beauftragung fand leider während der Zeit des 

lockdowns statt).   

Derzeit werden die Ergebnisse einer Profilwerkstatt ausgewertet, die mit den Anbietern 

durchgeführt wurde. Außerdem werden Produktempfehlungen zusammengestellt.  Es zeigt sich als 

notwendig, auch Partner außerhalb der Wuhlheide in die Verbundangebote einzubeziehen. Ein 

gravierendes Problem stellen die sehr unterschiedlichen technischen Möglichkeiten der Anbieter 

der Wuhlheide dar. Außerdem ist die Infrastruktur im Gebiet sehr verbesserungsbedürftig. 

 

Herr Schaar berichtet von einem gemeinsamen Ideenfindungstermin der Wuhlheide-Akteure. Sie 

möchten am 31.10.2023 ein gemeinsam veranstaltetes Halloween-Angebot machen. Es ist sehr 

deutlich zu spüren, dass es Synergieeffekte gibt bei Veranstaltungen in der Wuhlheide. Jedoch ist 

es schwierig und sehr aufwendig, alle zusammenzuführen. Das Parkmanagement ist hierfür enorm 

wichtig, weil den einzelnen Akteuren zeitliche, finanzielle und organisatorische Möglichkeiten für z. 

B. gemeinsame Werbung meist fehlen. 

Die Runde begrüßt dieses Projekt sehr und wünscht sich einen großen Erfolg dafür und weitere 

solche Initiativen.   

 



 

TOP 5  Nachfragen / Mitteilungen 

- Fläche an der Straße Zum FEZ / An der Wuhlheide : 

Seitens der Parkbühne bestehen derzeit keine Nutzungsmöglichkeiten. Die Aufwendungen 

für eine Nutzbarmachung wären sehr hoch und sind wegen der zeitlich begrenzten  

Nutzungsdauer nicht wirtschaftlich. 

Die AG hält eine nochmalige Prüfung der Nachnutzung durch den Modellpark für 

wünschenswert.  

- Ehem. Fesselballonflugplatz: 

Herr Liljeberg berichtet von eigenen Planungen für diese Fläche, die sich leider nicht 

umsetzen ließen. Eine Antwort auf die Nachfrage seitens der Jugendverkehrsschule steht 

noch aus.  

- Trinkbrunnen: 

Frau Plietzsch berichtet, dass ein weiterer Brunnen an der verl. Rathenaustr. / Eichgestell 

installiert wurde, der vorerst jedoch winterfest ist. Ggf. gibt es die Möglichkeit, einen 

weiteren Brunnen am HNU aufzustellen.  

- Parkpflegewerk Wuhlheide: 

das durch die Untere Denkmalschutzbehörde in Kooperation mit dem Landesdenkmalamt 

beauftragte Parkpflegewerk liegt fast abgeschlossen vor. Die AG ist sehr interessiert an 

einer Vorstellung der Ergebnisse.  

- Eingangsgestaltung: 

SGA bemüht sich um Finanzierungsmöglichkeit 

 

 

 

Die nächste Sitzung findet am 15.02.2023 von 13 bis 15 Uhr im Fez Konzertsaal 3 statt. Es wird 

um Vorschläge für die Tagesordnung  gebeten.  

 

 

 

 

Langen 

 
 


